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武磊的“孤独”
卡塔尔世界杯亚洲区预选赛 12强赛次

轮较量，中国队 0比 1不敌日本队。虽然比
分尚可接受，但比赛内容反映出中日两队
间的差距是全方位的，正如国足主帅李铁
所说，“通过比赛我们看到跟亚洲最好球队
的差距”。

赛后，武磊回归西甲。他在机场遇到同
样返回各自所效力俱乐部的日本球员，不
禁在微博上感慨：“在我旁边，几乎一整支
日本国家队的球员都准备返回欧洲各自的
俱乐部，真的很感触！我们和亚洲强队的
差距确实很大，正视差距！绝不虚度每一
天！”

武磊的感慨很真实，也很残酷，因为这
反映出中日两国足球水平差距巨大，在留
洋球员这一个领域如此，其他领域亦然。

此次日本男足的 23 人名单中，有 16
人在欧洲联赛效力，其中 12 人效力于欧
洲一级联赛，包括效力于五大联赛的 7
人。整体来看，目前在欧洲各级别联赛效
力的日本球员共有 451 人。相比之下，目
前在欧洲联赛能真正站稳脚跟的中国球
员恐怕只有武磊一人，在五大联赛的也只
有他一人。

留洋球员展现出的出色技战术素养和
开阔视野已毋庸赘言，从中日比赛中日本
球员的娴熟技巧、压迫式打法和“压倒式”
数据就可见一斑，而他们甚至还未展现出
最强实力。

武磊曾在接受记者采访时说，他更愿意
让自己的留洋成为一种导向，去影响更多球
员走出去。他说，日本、韩国球员在五大联
赛踢球的并没有多少人，绝大多数还是在五
大联赛以外的欧洲国家联赛或次级联赛，庞
大的基数下，即使很多人被淘汰了，在欧洲
踢不下去回去了，依旧有很多人往外走，回
归日本联赛后也带去了丰富的经验。

他认为，无论什么层级的联赛，只有大
批中国球员愿意走出来，能在国外立足，中
国足球才真正有可能提高。留洋期间，他
在国外看到了从上到下的足球体系、俱乐
部运营、足球氛围、普通民众对足球的热爱
等等，收获是全方位的。

中国足协也意识到了球员留洋的重要
性，主席陈戌源曾表示，计划把青少年队伍
整建制送出去，并拟解决两大问题：一是保
障，包括学习、生活等，解除家长后顾之忧；
二是确保孩子有球踢。

业内人士建议，由中国足协牵头成立一
个青少年足球海外发展基金，并立足 2035
年建成体育强国目标，制定 15 年海外人才
培养计划，培养 1000-2000 名高水平人才。
同时，在国家层面设立青训发展基金，对青
训卓有成效的机构和队伍提供一定的资金
支持或奖励政策，来达到鼓励留洋深造的
目的。

鼓励留洋的同时，还应重视作为一国足
球根本的国内联赛，只有国内联赛更加完
善，与球员留洋的国外联赛形成良性互动，
才能培养出更多人才，国字号球队才能有
更好的表现。

期待武磊的“孤独”能早日画上句号。
据新华社电

日本足球为什么比我们强？
只要在东京待一段时间，并不需要
专业的眼光，从几个日常生活的细
节，就能看出日本足球强的原因。

今年 1 月 14 日，下午 5 时 23
分，天已经黑透了。单位外面是一
条狭长的马路，灯光昏暗。因为天
冷，路上没有什么人，一个小男孩，
七八岁的样子，穿着短裤和长袜，
上衣是单薄的外套，背着书包，从
路口走进这条巷子，我回头再看，
马路上除了我只有他一个人。在
昏暗的灯光下，他一个人边走边
跑，直到消失在巷子尽头，马路上
也没有见到其他人。

日本的学校都要求学生自己
上下学，因此再小的学生白天自己
坐公交，自己回家也都不奇怪，但
数九寒天，天黑了还自己回家，在
日本住了一年多，倒是很少看到。

看惯了国内小学周边道路上
下学时间拥挤的车辆，自然深有感
慨，于是拿出手机，拍了一张这个
男孩的背影。

周末的时候，经常去东京南边
的多摩川河边跑步，发现从多摩川
入海口往上游 50 公里，河床上修
建了数不清的运动场地，以足球
场、橄榄球场和棒球场为主，还有
高尔夫球场、网球场、门球场甚至
马术练习场。50公里乘以 2，用非
常简单的数学知识，就能算出在大
约 100公里的狭长地带上，能够修

建多少体育场。多摩川距市中心
最近的地方，也不过八九公里，河
床以及两岸大规模用作体育场馆，
弥补了东京市内体育场馆的不足。

周末的时候，多摩川旁边的足
球场上，活跃着孩子们的身影，不
管春夏秋冬，总有孩子们在踢球。
大部分孩子穿着正规的队服，一看
就是学校间的比赛，还有的小学生
球队，男女混合组队。小的孩子一
般由家长陪同，开着车过来，大点
的孩子，每人骑一辆自行车，自行
车后座上带着便当盒，踢完比赛就
坐在便当盒上观看其他人的比赛，
到了中午，就拿出便当，坐在河岸
上吃饭。

春天的时候，河床上草还没有
长出来，天气干燥，从河堤上看去，
足球场上尘土飞扬，一群孩子飞沙
走石，场面壮观。

前国际足联主席布拉特曾经
说过，足球是一项简单的运动，你
只要给孩子们一个足球，他们就可
以随时随地玩起来。

但足球又是非常复杂的运动，
因为很多时候，孩子们找到踢球的
时间和空间都非常非常难。

大城市的小学生能够独自上
下学、在大城市修建足球场，都是
无比巨大而复杂的社会工程，绝非
短时间能够做得到。追赶日本足
球，同样也是任重而道远，绝对不
是 0比 1的差距。 据新华社电

踢出斗志
输在实力

17年后中日足球差距加大

北京时间9月8日凌晨，世预赛亚洲区12强赛B组第二轮
比赛中，中国队0比1输给了日本队，但比上场0比3不敌澳大
利亚队时的表现要好了很多。

然而，放下这场比赛的输赢，纵向比较中日足球的发展，可
以发现上一次中日两队在正式大赛中交手是17年前的亚洲杯
决赛，当时中国队主场1比3不敌日本队，中日两队仍互有攻
守。而17年后再交手，比赛已经变成了一边倒。

日本足球为什么强？

武磊（左）与日本队球员在比赛中争抢。
本版图片均据新华社发

各项数据全面落后

本场比赛，中国队变阵为532，加
强了中后场的防守厚度，进攻端仍然由
武磊和艾克森领衔。中国队的3中卫
由李昂、蒋光太和张琳芃组成，王燊超
和王刚分守两边；中场为金敬道、吴曦
配尹鸿博。比赛开始仅5分钟，张琳芃
在右边路解围的时候，左腿膝盖磕到了
草皮上，受伤无法坚持比赛。顶替他出
场的是00后小将朱辰杰。意外的换人
让国足更加谨慎，整体退缩防守。而实
力更强的日本队则一直在耐心进攻，并
两次击中门柱。第41分钟，大迫勇也
抢点破门，打进全场唯一进球。

比赛数据显示出国足上半场踢得
十分艰难，控球率仅为22%，比打澳大
利亚队那场上半场的28%还低。国足
上半场1次射门0次射正，日本队14次
射门3次射正，并收获1个进球。射门
1比14反映了两队全力攻守的差距。
目前，日本队排名亚洲第1，世界排名第
24位，而国足仅位列亚洲第9，世界排
名第71位。如果从全队身价来看，日
本队为1.186亿欧元，国足仅有2293万
欧元，对手前锋镰田大地身价2500万
欧元，仅这一人就抵得上国足全队身
价。而留洋球员方面，中国队阵中只有
武磊一人，日本队则多达17人。

4名入籍球员同登场

与上一场相比，本场国足的战术
思路明确，球员们在防守上严格执行
了教练员的战术，将比分差距保持在
一个球。但是由于中场无法控制皮
球，同时也没有威胁性的反击，中国队
的进攻几乎不能威胁到对方门前三十
米的区域。

下半场开场18分钟后，李铁改变
战术，用蒿俊闵、阿兰、洛国富换下尹
鸿博、金敬道和李昂，回归到4后卫，
放手一搏。至此，国足的4名入籍球
员全部登场同台竞技。李铁此举用意
十分明显，既然“死守”计划破灭，那倒
不如利用剩下的半个小时更加主动地
与对手较量，获得更多进攻机会。而
这样的变化也确实有效果，凭借洛国
富强壮的身体和阿兰的技术，国足掌
握了一定的主动权。而老将蒿俊闵在
中场也能稳定持球，使得国足在进攻
上更为流畅。“穿上国家队的球衣登场
非常高兴，能站在场上我就非常荣幸，
虽然结果不是我想要的，我上场就想
赢下比赛。希望之后每一次上场，大
家都能看到一个奋力拼搏的我。球迷
的支持就是我的动力。”赛后，首次代
表国足登场的洛国富这样说。

正视差距要苦练备战

虽然输掉了比赛，但中国队这场
比赛无论是在战术还是球员的精神面
貌上，都较上一场有进步。而对于国
足来说，10月7日和越南队的比赛将
是最为关键的一战。

“通过比赛我们看到了跟亚洲最
好球队之间的差距。通过前两场比
赛，我们更加清楚球队的定位。球员
们也会在未来一个月进行调整。我相
信在第三场比赛来临时，球队会拿出
一个更好的状态。”赛后，国足主帅李
铁这样说，“球员战术执行得非常好，
展现出了战斗意志。中国队内没有主
力替补之分，我只会根据比赛状态和
要求来决定谁上场。今天无论主力、
替补都非常努力，我对球员的拼劲很
满意。”

根据亚足联公布的赛程，中国队
将于10月7日在阿联酋沙迦迎战同样
遭遇两连败的越南队。按照中国足协
此前制定的备战计划，中国队9月8日
已飞赴沙迦，在那里用一个月的时间
备战下一场与越南队的12强赛。李
铁说：“希望队员把12强赛每一场比
赛都当成人生的决赛来对待，对阵越
南队也是如此。这一个月我们会练得
非常辛苦，让球员的身体状态上一个
台阶。如果有可能，希望约到一些比
我们强的球队打热身赛。过去两场比
赛，我们和亚洲强队在节奏上差距非
常明显，这是我们需要提高的。”

据《北京晚报》 李 立

中国队球员洛国富与日本队球员在比赛中争抢。

颜骏凌（左）安
慰因伤无法坚持比
赛的队友张琳芃。


